

Redactor General



Cádiz juéves 21 de abril de 1814.

Afecciones astronómicas—Sale el sol á las 5.^{hs} y 25^c: se pone á las 6 y 35^c. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 11.^{hs} 58^c y 43^c— Es el día 2 de la luna. Sale á las 6 y 32^c de la mañana. Se pone á las 7 y 50^c de la noche. *Mareas*: Primera alta: á las 2 y 30^c de la madrugada. Primera baxa: á las 8 y 43^c de la mañana. Segunda alta: á las 2 y 51^c de la tarde. Segunda baxa: á las 9 y 4^c de la noche.

San Anselmo, obispo.

Jubileo de XL horas.—En la capilla del Pópulo. [Se manifiesta á las 5½ y se oculta á las 7.]

Orden de la plaza.—*Gefe de día*: El teniente-coronel Don José Joaquín de Landáburu, comandante del 2.º batallón de Cazadores. *Parada*: los cuerpos de la guarnición.

Ronda: Cazadores. *Teatro*: Voluntarios.

IMPRESOS.

El Duende de los cafés, núm. 263—El español campanero censura la enemistad que dice profesar el cabildo eclesiástico de esta ciudad á su Ayuntamiento constitucional; extrañando que continúe haciendo funciones de secretario de aquella corporación el Señor Elejaburu, sentenciado á destierro, y que ostolacea perfectamente; gobernando, además, á sus compañeros, de quienes hace cuanto quiere—*El enemigo de los tiranos* ha entredido con sumo disgusto que nuestro amado Rei ha llamado cerca de su persona al Señor Labrador, de cuyos verdaderos méritos asegura que no faltará español que informe al monarca, aunque aventurase la vida—*J. M. G.* vindica al alcaide de la cárcel de Granada en el negocio de Audinot, á quien se le dieron los avios de escribir y unas cartas geográficas, por disposición del auditor de guerra de aquella provincia—*El pinta-camellos* publica el retrato de Ostiones, primer granadero de la Noruega, en el siguiente acróstico:

C beso, cabezorro y boquilargo,
 C endos rebuznos de su pecho lanza;
 P roga todo lo dulce, huye lo amargo,
 I no aguanta le acorten la pitanza:
 O ro quiere engullir, y sin embargo
 N o hai otro más amigo de la panza:
 E n la universidad de tibicuoque
 S alió con gorra y borlas en utroque.

NOTICIAS.

Paris, 13 de marzo.—S. M. la emperatriz reina y regente ha recibido las siguientes noticias sobre la situación de los ejércitos el 9 de marzo: (R. ants.)

El 24 el cuerpo del duque de Reggio se dirigió á Vandoeuvre, y el del duque de Tarento á Bar-sur-Seine. Parece que el ejército de Silesia se habia dirigido á la izquierda del Aube, para reunirse al ejército austriaco, y dar una batalla general; pero habiendo el enemigo desistido de este proyecto, el general Blucher repasó el Aube el 24, y se dirigió á Sezanne. El duque de Ragusa observó á este cuerpo, y difiriendo su marcha se retiró á su vista sin la menor pérdida. Llegó el 25 á la Ferté-Gaucher, y el 26 verificó su reunión en la Ferte-sous Jouarre con el duque de Treviso que observaba la derecha del Marne, y los cuerpos del ejército llamado del Norte, que se hallaban en Châlons y Rheims.

El 27 el general Sacken se dirigió á Meaux, y se presentó en el puente que hai á la salida de Meaux en el camino de Nan-gis, el cual habia sido cortado, en donde fue recibido á metralla. Algunos de sus batidores se adelantaron hasta el puente de Lagny.

Entretanto, el emperador salió de Troyes el 27, hizo noche en la aldea de Herbisse, el 28 en el castillo de Esternay, y el 1.º de marzo en Jouarre.

Con este movimiento el ejército de Silesia se halló en extremo comprometido, sin que pudiese tomar otro partido que el de pasar el

Marne, en donde echò tres puentes, y se dirigió al Ourc.

El general Kleist pasó el Ourc, y se dirigió à Meaux por Varede. El duque de Treviso le encontró en posición el 28 en la aldea de Guè-à-Treme à la ribera izquierda del Terouene, y le embistiò con denuedo. El general Cristiani, comandante de una division de la antigua guardia, se ha cubierto de gloria. El enemigo fue desalojado y perseguido con la espada à toca ropa por muchas leguas, habiéndose hecho prisioneros algunos centenares de hombres, quedando un número considerable en el campo de batalla.

Al mismo tiempo el enemigo habia pasado el Ourc en Lisy, y el duque de Ragusa le obligò à situarse en la otra ribera. Se puso en retirada el exèrcito de Blucher, y todo su exèrcito desfilò con direccion à Fertè-Milou y Soissons.

El emperador salió el 3 de la Fertè-sous-Jouarre, y su vanguardia llegó el mismo dia à Rocourt.

Los duques de Ragusa y de Treviso empujaron la retaguardia enemiga, y el 3 atacaron con viveza à Neuilly-Saint Front.

El 4 el emperador llegó temprano à Fismes. Se hicieron prisioneros, y se tomó mucho carruage y bagages.

La ciudad de Soissons se hallaba pertrechada con 20 cañones, y en estado de defensa. Los duques de Ragusa y Treviso se dirigieron à esta ciudad para pasar el Aisne, mientras el emperador marchaba à Mesy. El enemigo se hallaba en la mas arriesgada posición; pero el general que mandaba en Soissons, por una baxeza inexplicable, el dia 3 à las cuatro de la tarde abandonò la plaza con una capitulacion, que dice honrosa, por haberle permitido el enemigo salir de la ciudad con sus tropas y artilleria; y se retirò con esta y su guarnicion à Villiers Cotterets.

En el mismo instante en que el exèrcito enemigo se creia perdido, supo que era suyo el puente de Soissons, y que este no se habia cortado. El general que mandaba en esta plaza, y los miembros del consejo de guerra son tanto mas culpables, quanto durante las jornadas del 2 y 3 habian oido desde la ciudad el cañoneo de nuestro exèrcito que iba aproximándose à Soissons, y que un batallon del Vistula, que se hallaba dentro de la plaza, y que no pudo abandonarla sino llorando, daba los mayores testimonios de intrepidez.

El general Corbineau, ayudante de campo del emperador, y el general de caballeria Laferriere se habian dirigido à Rheims, en

donde entraron el dia 5 à las cuatro de la madrugada, envolviendo un cuerpo enemigo de cuatro batallones, que cubria la ciudad; cuyas tropas quedaron prisioneras, habiéndose tomado todo quanto se hallaba en Rheims.

El 5 el emperador hizo noche en Bery-au-Bac. El general Nansouty pasó à viva fuerza el puente de Bery, poniendo en derrota à una division de caballeria que le cubria, y apoderándose de sus dos cañones: hizo prisioneros 300 soldados de caballeria, entre estos al coronel Gagarin, que mandaba una brigada.

El exèrcito enemigo se habia dividido en dos partes. Las ocho divisiones rusas de Sacken y de Winzingerode habian tomado posición en las alturas de Craonne, y los cuerpos prusianos en las alturas de Laon.

El 6 hizo noche el emperador en Corbini. Dos batallones de la guardia atacaron las alturas de Craonne, y se apoderaron de ellas—El oficial de ordenanza Caraman, joven de esperanzas, al frente de su batallon envolviò la derecha. El príncipe de Moskwa marchò àcia la granja de Urtubia. El enemigo se retirò, y tomó posición en una altura que fue reconocida al amanecer del 7, lo que diò motivo à la batalla de Craonne.

Esta posición era excelente: apoyadas la derecha è izquierda del enemigo sobre dos barrancas y otra que tenia en frente, y defendia solo el paso como de 100 toesas de latitud, el cual unia su posición con la llanura de Craonne.

El duque de Belluno con dos divisiones de la nueva guardia se dirigió à la abadia de Vaucler, que habia incendiado el enemigo: le desalojó, y pasó el desfiladero que el enemigo defendia con 60 cañones. El general Drouot se franqueò el paso del desfiladero con muchas baterias. En el mismo instante el príncipe de Moskwa pasaba el barranco de la izquierda y desfilaba por la derecha del enemigo. El cañoneo fue terrible por espacio de una hora. El general Grouchi desfilò con su caballeria. El general Nansouty con dos divisiones de caballeria pasó la barranca por la derecha del enemigo. Pasado el desfiladero, y forzado el enemigo en su posición, fue perseguido por espacio de cuatro leguas, y cañoneado à metralla con 80 piezas; lo cual le ha causado una pérdida muy considerable. Como la loma por donde se retiraba tenia muchos barrancos à derecha è izquierda, la caballeria no se viò en estado de envolverle ni acercarse à él. El emperador trasladò su cuartel-general à Bray. A la mañana siguiente, 8.

perseguimos al enemigo hasta mas allá del desfiladero de Urcel, y en el mismo dia hemos entrado en Soissons, en donde el enemigo ha dexado todo el tren de un puente. La batalla de Craonne es sumamente gloriosa para nuestras armas. (*R. ants.*)

El enemigo ha perdido en ella seis generales, y se calcula su pérdida de 5 à 60 hombres. La nuestra es de 800 hombres muertos ò heridos. El duque de Belluno fue herido de un balazo. El general Grouchy, igualmente que el general Laferriere, oficial de caballeria de gran mérito, quedaron heridos al desfilarse al frente de sus tropas: el general Belliard ha tomado el mando de la caballeria. El resultado de todas estas operaciones es una pérdida de 10 à 120 hombres, y de 30 cañones con corta diferencia por parte del enemigo. La intencion del emperador es de maniobrar con su ejército sobre el Aisne, rio que baña las murallas de Soissons. (*Monitor.*)

Zaragoza, 6 de abril.—A la entrada del Rei en esta ciudad tiraban de los balcones y ventanas papeletas impresas del tenor siguiente:

FERNANDO VIENE.
VIVA FERNANDO VII.
REI.
VIVA LA NACION.
Y
VIVA LA CONSTITUCION.

Ya acaba la lucha
Y al fin venceremos,
Y freno pondremos
Al corso feroz.
Tu pueblo asombrado
Bendice tal suerte,
Y ansioso por verte
Saldrate à esperar.
Ai! no te detengas
O príncipe amado,
Y plácido vengas
Ileso à reinar.
Y vuelves ufano
La España rigiendo,
No fiero tirano,
No déspota Rei.

Una cayó en el carro triunfal en que venia S. M., quien la leyó placentero, doblóla, y se la guardó. (*Cart. part.*)

Tarragona, 6 de abril.—Habert ha publicado en Barcelona el siguiente bando: Nos general de division baron Habert, uno de los comandantes de la legion de honor, comendador de la orden imperial de la Reunion, comandante superior de la Cataluña baxa, gobernador de Barcelona:

Considerando que cuando las circunstancias lo exigen, todos los franceses deben tomar las armas, à fin de concurrir de un modo eficaz à la defensa de los puestos confiados à los generales:

Considerando que en Barcelona hai, sea en los despachos de administraciones, sea en casas particulares, franceses capaces de hacer un servicio momentáneo, en el instante de una alerta; hemos decretado lo que sigue:

Artículo I. Se formarán dos compañías de guardia nacional de cien hombres cada una; todos los franceses que actualmente se hallan en Barcelona, y que no hacen parte de ningun cuerpo militar, excepto los gefes de administraciones, formaran esas compañías. Esos individuos se harán inscribir de aquí al dia 15 de marzo en el despacho del comandante de armas de la ciudad. — Art. II. Cada compañía tendrá tres oficiales, à saber: un capitán, un teniente y un subteniente, cinco sargentos, uno de los cuales será sargento mayor, seis cabos, dos tambores, y 94 guardias nacionales. — Art. III. Los oficiales los nombrará el Señor general de division, à presentacion del Señor comandante de armas. — Art. IV. Formadas de una vez estas compañías se reunirán todos los domingos à medio dia, à la hora de la parada. Un oficial de la guarnición (que será señalado para el efecto) las adiestrará en el manejo de las armas. — Art. V. El Señor comandante de la artilleria tendrá à la disposicion del coronel Peugnet, comandante de armas, los fusiles y equipamento necesario para el armamento de ambas compañías. — Art. VI. Los fusiles y cartucheras, despues del exercicio del domingo, quedarán depositados particularmente en una sala del arsenal. En caso de alerta las guardias nacionales se reunirán delante de la casa del Gobierno, en donde recibirán las órdenes del general comandante, y solo para la policia interior. — Art. VII. El general gobernador se reserva el nombrar el comandante de esas dos compañías. El sargento mayor de la primera hará funciones de ayudante. — Art. VIII. Las autoridades militares y civiles quedan encargadas de la execucion del presente decreto, que se imprimira en el Diario de Barcelona.—Dado en Barcelona à 10 de marzo de 1814.

(*Diario de Tarragona.*)

Valencia, 8 de abril.—Cuando esta fidelísima ciudad esperaba con una impaciencia digna del amor que profesa à su rei Fernando la dicha de poseerle y obsequiarle, se supo que S. M. habia resuelto dar la vuelta por Zaragoza. (*R. ants.*) Vaya enhorabuena à derramar algunas lágrimas de ternura sobre las venerables ruinas de Zaragoza y sobre las ilustres victimas que se sacrificaron por su patria y por su rei. Recuerden los zaragozanos, con el lenguaje varonil y modesto de los héroes, al jóven y virtuoso monarca que tan à sus expensas ha conocido los males de la arbitrariedad, la gloria y vanidad que hacian los antiguos reyes constitucionales de Aragon de mandar al pueblo mas libre del mundo por sus sabias leyes. Vuelva enanto antes Fernando à la patria de los Vinateas; y si Valencia fué la primera que alzò el grito en favor de su rei Fernando contra la tirania, no cederá ahora à ninguna provincia en mostrarle amor y fidelidad. (*Gac. de Valencia.*)

Idem. — Desde el punto de Vinaroz hasta

esta capital ha manifestado esta heroica provincia con las muestras mas sencillas de amor, de fidelidad, y de efusion del corazon sus sentimientos ácia el mas amado de los reyes. Al paso que aplaude la resolucion de S. M. de visitar las venerables ruinas de Zaragoza, baxo las cuales yacen tantos héroes que sellaron sus votos ácia su rei y su patria con sus vidas, espera con impaciencia el dia venturoso en que S. M. entre en la provincia, para areeditarle aquella adhesion invencible que arrancó sus votos en 23 de mayo de 1808.

Nos parece oportuno el manifestar que hubiera sido mui lisonjera á S. M. la vista de las brillantes divisiones del Segundo exercito que le esperaban formadas en el paso del Ebro. Su aspecto solo hubiera completado la idea consoladora en el ánimo de S. M., de que aun tiene guerreros llenos de aquel aire de noble fiereza que dan los sufrimientos de la guerra, y aun los mismos desastres, que defiendan la independendencia de la nacion y del trono, y aseguren la dignidad española.

Apesar de que los enemigos del trono y de la gloria nacional se atrevan á asegurar que hai divergencia en las opiniones, debemos manifestar á la faz de toda Europa que no hai un solo español, sea de la clase que fuese, que no apetezca que la dignidad suprema del rei se cimente y se consolide sobre leyes fundamentales que escuden á un tiempo al monarca y á la nacion de las agresiones de un poder extraño. En vano los adictos por desesperacion al anterior sistema de Buonaparte intentarán lisonjarse de que entre los españoles existe la division y reinan los partidos. Podrá haber alguna diferencia en opiniones secundarias; pero la nacion está acorde en lo esencial, que es la seguridad del trono de su amado monarca, establecida sobre leyes fundamentales.

(Gac. prov. de Valencia.)

Córdoba, 15 de abril—Se ha abierto en esta ciudad una suscripcion para hacer festejos públicos con toda solemnidad y decoro (sin nada de toros ni borracheras) el dia que el deseado Fernando VII jure el código sagrado que le asegura su corona. Asciede ya á 50 ps. fs. esta suscripcion, contándose en ella varios generales y personas distinguidas—Son infinitas las que diariamente abjuran sus errores fanáticos, y dicen que uno de los *tornadizos* ha confesado que tenian aqui ciertos y ciertos anti-constitucionales un club con su presidente y secretario, con correspondencia entablada con los obispos refugiados en Portugal. (Cart. part.)

Gobierno.

Por disposicion del Señor intendente de esta provincia se venden, en pública subasta, á precios convencionales 9,441 $\frac{3}{4}$ libras de cigarros hoja de La habana, elaborados en la extinguida fabrica de esta ciudad; y ha señalado para su remate la hora de las 12 del dia 30 del corriente mes en las casas de su habitación, frente de la Aduana, números 225; baxo las condiciones que contiene el pliego que obra en la escribania de mi cargo—Salvador Garzon de Salazar. [Cadiz 19 de abril de 1814.]

COMERCIO.

VALES.

Dia 20 de abril—185 á 187 [Pocas operaciones.]
CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 19 de abril al del 20 se han habilitado para salir:

Bergantin ingles *Mury, James Hoford*, para Sevilla, en lastre. Bergantin español *San Nicolas, Nicolas Marcy*, para Mallorca, en lastre. *Laud id. Virgen del Rosario, Juan Bautista Reverter*, para Alicante, con vino. *Laud id. Concepcion, Bartolomé Arabi*, para Idra, en lastre. *Laud id. San Antonio, Jaime Esculté*, para Mataró, con algodón. *Laud id. Grao, Vicente Domingo*, para Valencia, con cacao.

Desde el mediodia del 19 de abril al del 20 han entrado:

De La habana barca española *Nuestra Señora de Regla, Don Juan Fuster*, con azúcar y café, en 43 dias: consignada á *Don Pascual Turbiano*. De Lisboa y Faro místico portugues *Nuestra Señora del Carmen, José de los Santos*, con manteca, frixoles y vidrios, en 2 dias: conduce 2 pasajeros.

CONSULADO.

El sábado 23 del corriente á las once de su mañana se celebra junta de acreedores á la testamentaria de *Don Guillermo Barron*, para tratar sobre cierta incidencia ocurrida; y á fin de que los interesados concurren se notoria por el presente.
[Cádiz 20 de abril de 1814.]

ARTICULO COMUNICADO.

Señor Redactor—Con motivo de circular en el público un papel que detalla las funciones con que los distinguidos cuerpos de Voluntarios han de celebrar á nuestro monarca el Señor Don Fernando VII, cuando tome las riendas del Gobierno, me veo en la precision de instruir al mismo público de que aun no se ha acordado la especie de festejo con que el cuerpo testifique sus afectos por tan plausible motivo. Se servirá V. insertar este artículo en su periódico, para evitar que los mentirosos noveleros estafen al pueblo con esta clase de papeles, cuyo objeto bien se dexa entender al traves de sus letras encarnadas. Cádiz 19 de abril de 1814—Como presidente de la diputacion encargada de disponer el festejo.—*Alonso Rodriguez Valdes*, teniente rei de esta plaza.

CALLE ANCHA.

El número 1.º del Liberal (R. núm. 108) ha sido calificado de sedicioso, y contrario á la decencia pública tratándose de la inviolable persona del Rei. [Fidedigna.]

TEATRO.

Sancho Ortiz de Las-roelas (drama en 5 act.)—*El novio sin novia* (tonadilla por la Sra. Palomino, que tendrá el honor de presentarse por primera vez á cantar, y los Sres. Muñoz y Guzman)—*El negro sensible* (drama en un acto)—*El trueque de las criadas* (sainete)—A las 7 $\frac{1}{2}$.
IMPRESA DE ESTE PERIODICO—Año de 1814